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天线连着地线，北京连着全国。
正在召开的全国两会，激起了我市基层各界群

众的参政议政热情。连日来，他们不仅通过各种渠
道，认真收听收看李克强总理所作的政府工作报
告，而且，还以不同声音会下“审议、讨论”政府工作
报告。让我们采撷一下来自角角落落的声音吧。

对于普通老百姓而言，衣食住行、柴米油盐就是
他们永远的话题。不少基层群众是带着问题、带着
期盼从政府工作报告中寻找“定心丸”的。

“让群众能够就近享受优质医疗服务，报告中
就这一句话，我看了就很提气儿。”今年 65岁、家住
花园路街道的老党员张美荣有感而发——自己独
居郑州，姑娘远在新加坡，随着年龄增加，她很担心
将来看病难。她的期望是，让群众看病不难、不远、
不贵。

“报告中我印象最深的一句话是‘不能一边高楼
林立，一边棚户连片’。”中原区棉纺路街道办事处
四棉西社区居民翟金玉讲得更加“触景生情”。他
说，棚户区改造说了好多年，政府也在行动，要加快
步伐，别让老百姓等太久。

报告也给基层政府工作人员点燃了激情。二七

区民政局魏薇说:“作为基层民政工作者，我们站在
服务困难群众的最前沿，要为群众提供更有针对性
的困难救助服务，更要在社会救助创新、为民保障方
面多下苦功。”

“想民之所愿，办民之所盼。”兴华社区书记路艳
茹给记者谈起报告感悟时说：新的一年，值得期待，
希望随着政府对民生投入不断增加，社区的志愿服
务体系能够更加健全，社区文化的软硬件建设更加
完善，老百姓的日子越过越幸福。

汝河路街道华山西社区居民杨中英更关注报告
中对“舌尖上的安全”采取的新举措。他说，报告中
诸如实行严格的市场准入制度和产品质量追溯制
度、召回制度等举措，无一不表明本届政府对于食品
药品安全问题高度重视。

“‘要像对待贫困宣战一样，坚决向污染宣战’，
这句话说得太好了，总理的决心就是我们的信心。”
金水区文化路街道办事处社区主任孙宝霞感慨万
端。她说，时下百姓生活越来越好，但居住环境却越
来越糟，雾霾就是一个大敌。她建议郑州要结合创
建森林城市，以超前的眼光、超凡的举措，治理好郑
州的大环境。

“产业结构调整要依靠改革，进退并举，进，要更
加积极作为。”金水科教园区管委会副主任王浩对报
告中这段论述自然而然“对号入座”，她说，传统产业
华丽转身，新兴产业应时而生，这才是经济社会发展
强劲而健康发展的必由之路和必然选择。

其实，报告中的很多表述距离我们并不遥远，
高屋建瓴的理论也有着生动的“郑州实践”。如“让
金融成为一池活水，更好地浇灌小微企业、三农等
实体经济之树”、推广一站式审批、一个窗口办事，
探索实施统一市场监管等等。而对于正处于创业
初期的刘涛而言，报告中提到的“进一步扩展小微
企业税收优惠范围，减轻企业负担。”无疑是利好声
音。他说，小微企业有了政府减负举措的持续给
力，必将“轻装上阵”，快快成长。

侯寨乡侯寨社区党支部书记郭元魁捎来的是原
汁原味的乡音乡情。他说，报告提出“推进以人为核
心的新型城镇化”，给众多的在都市大门徘徊的农村
社区居民吃了一颗定心丸。抒发愿景，郭元魁信心
满满：随着二七区新型城镇化建设步伐的加快，我们
这些农村社区也将就地城市化，农村居民也将转化
为城市居民，共享医疗、教育、交通、水气等服务。

报告字字珠玑 幸福大有盼头
——我市基层群众热议李克强总理所作的政府工作报告

本报记者 党贺喜 孙志刚 赵文静 通讯员 王珺洁 张黎

全国人大代表，省工商联副主席、
市政协副主席、河南康利达集团董事
长薛景霞对促进民营经济发展等问题
提出了意见和建议。

薛景霞建议，应当促进民营经济
发展特别是民营金融创新发展。总
理在报告中强调要制定非国有资本
参与中央企业投资项目、进入特许经
营领域具体办法。在更多领域放开
竞争性业务，为民间资本提供大显身
手的舞台。这不仅是定心丸，也是强

心剂，更是风向标和任务书，对于我
们民营企业和企业家来说是一个极
大的鼓舞。

“具体到河南，民营经济的发展，
一是应当发展实业，二是支持小微企
业发展，三是发展民间金融。”她表
示，“河南的民营金融发展慢，空间很
大、潜力很大，在很多方面有事情可
做。”薛景霞建议，我省近几年经济总
量一直位于全国第 5 位，金融资源配
置与经济总量和经济增长不相符。截

至 2013年年末，全省存款余额为 3.76
万亿元，贷款余额为2.35万亿元，存贷
差高达 1.41万亿元，如何实现河南人
存的钱用在河南经济建设上的转变，
是当前改变我省经济发展受资金制约
局面的核心问题。建议一方面要引导
民间资本参与现有银行业金融机构的
重组改制，另一方面要支持具备条件
的民间资本依法发起设立各类金融机
构，这些都需要得到中央金融管理部
门的支持。

河南代表团举行媒体开放日
人大代表纷纷抛出“亮点子”

昨日下午，十二届全国人大二次会议河南代表团联组会议向中外记者开放，来自中外各地64家媒体来到现
场，听取人大代表的“好声音”。

会议现场，刘国庆、胡葆森、孟伟、马林青、徐晓、孙立坤、关爱和、李新华、陈建生、曹存正、羊毅、薛景霞、李海燕
等13位代表踊跃发言。

政府工作报告中指出，今
后一个时期，着重解决好现有

“三个 1 亿人”问题，促进约 1
亿农业转移人口落户城镇，改
造约1亿人居住的城镇棚户区
和城中村，引导约 1亿人在中
西部地区就近城镇化。

对此，代表纷纷表示赞成
和关注。

全国人大代表，漯河市委
副书记、市长曹存正说：“既要
让老百姓记得住乡愁，还要解
决百姓的忧愁，不能让百姓发
愁。”他建议，在新型城镇化建
设的进程中，还要注意美丽乡
村的构建，加强乡村基础设施
的建设；要重视中小城镇吸纳
劳动力的能力，让百姓能在家
门口就业，减少留守儿童的数
量。

全国人大代表，安阳市委
副书记、市长马林青建议：强
化改革，促进产城融合发展，
夯实城镇化的产业基础，发展
优势产业，鼓励不同规模城市
之间的产业格局分区，宜工则
工，宜商则商，宜居则居，形成
一批特色化的专业镇，引导农
村人口就近就地城镇化，实现
产城融合。同时建议加大农
村教育的投入力度，为农民提
供就业信息，加强就业培训，
提供就业服务。另外，建议鼓
励和引导优质公共资源，到县
城和小城镇布局；加大向城镇
化尤其是县城乡镇基础设施
方面的投资力度，通过构建多
层次多样化市场化的投融资
机制，进一步加强城镇基础设
施建设和公共服务设施建设，
让更多农民实现就地城镇化。

全国人大代表，中国工程院院士、
全国人大环境与资源保护委员会副主
任委员、中国环境科学研究院院长孟
伟深入浅出地讲述了他关于环保的理
解。

孟伟表示，2013 年环境保护工作
有两个里程碑：一是国家发布了大气
污染防治十条，这是一个重要的国家
举措，旨在推动我国的大气质量逐步

改善；另一个是建立联席会议，把各部
委的行政力量，集中在这个联席会议
平台上，共同研讨和实施，做出了具体
的安排。

孟伟建议，要坚决杜绝先污染后
治理传统发展的老路。要坚定不移地
走“保护、修复、再保护”的路子，不断
提高我们的生态环境存量和质量。

“经济发展的思路要转变，环境保

护的思路也要根本转变，不要像吃苹
果，家里买了一筐苹果，你总是先挑坏
的吃，怕它都烂掉，把好的都留着，但最
后你吃的这一筐都是烂苹果。”孟伟建
议，我们鼓励是先吃好苹果，然后把烂
苹果加工成果酱，再吃，这样我们环境
保护的思路要进行比较大的转变。“要
用铁的手段来深化环境保护的体制和
机制，来完成生态建设的硬任务。”

政府工作报告中明确提出“努力
实现更加充分、更高质量就业，使劳动
者生活更加体面、更有尊严”。全国人
大代表们对就业也纷纷提出见解。

羊毅是一位来自科技界的女代
表，她是中国航空工业集团公司洛阳
电光设备研究所副总工程师、总师办
主任，她的建议就和科技创新息息相
关。她说：“科技创新不是目的，而是
手段，要通过科技创新，达到改善民生
的效果。”她建议有关责任部门加快科
技体制改革的步伐，推进相关细则的
出台；重视科技人才的培养，加大科研
经费的投入等。对于人才建设，全国

人大代表、周科科技职业学院院长李
海燕也有自己的见解：建议加大对在
城务工人员的职业技术培训力度，解
决“企业招工难、人员就业难”的难题；
出台职业教育校企合作的相关规定，
促进职业技术毕业生的就业；加大对
职业教育教师的培训力度，培养出真
正有技术、上手快的“蓝领”。

全国人大代表，开封城摞城发展
有限公司董事长、郑州海龙集团董事
长、省女企业家协会会长徐晓说，她还
有另外一个身份——省女大学生就
业、创业指导老师。她说，据教育部统
计，2013 年全国大学毕业生达 699 万

人，比 2012年多了近 20万。而在十年
前，全国大学毕业生还不到 250万人。
这些数据足以体现出，大学生就业问
题需要我们持续关注。在庞大的就业
大军中，在稀缺的岗位资源面前，女大
学生就业问题更为突出。

如何改变这样的现状，徐晓建议，
首先就要转变观念，再塑性别平等的
新文化，为女大学生就业创造良好的
舆论环境。其次，要改变女大学生就
业的现状，还要不断地完善立法。她
建议通过制定一部专门的《反就业歧
视法》或修改完善我国现行的劳动法
律法规中关于就业歧视的规定。

就业：转变观念 再塑性别平等的新文化

宣战雾霾：用铁的手段深化环保体制机制

民营经济：支持小微企业发展

3月5日上午，十二届全国人大二次会议在京开
幕，在人民大会堂前，当所有代表都步入大会堂后，各
家媒体记者都用相机在广场上留下自己的身影。来
自郑州报业集团全媒体新闻中心的记者们也在人民
大会堂门前的台阶上留影。记者李明德躺在地上拍
照，一不小心被中新社的记者廖攀抓拍到这个难忘的
镜头，这幅精彩的画面在当天上午就被中新网、腾讯
网等多家国内网站转载。中新网两会图片频道上以
“全国人大会开幕，摄影者躺拍”为题刊登了照片
（http://www.chinanews.com/tp/hd2011/2014/03-05/
315344.shtml?qq-pf-to=pcqq.c2c）。腾讯新闻的两会
视觉日志以“摄影者躺拍”为题刊登照片。

李守禄来北京已经 14年，但说话时
依然一口浓重的信阳口音。黝黑壮实、
衣着整洁，很难让人将他和每天用板车
送啤酒的送货员联系到一起。

2010年8月29日下午6时左右，北京
朝阳北路，一孩子不慎落水，当时围观者
众多，却没有人下水施救，在附近居住的
李守禄闻声赶来，一个纵身就跳了下去，
把孩子救了上来。没有人知道，其实他自
己是个“旱鸭子”。

“水不深，我救上小孩，自己还是被
好心的路人拉上来的。”李守禄笑着说，

“当时孩子的家长和许多人都问我叫什
么名字，我就告诉他们，我是河南人。”

2011年 3月 6日，一家民房失火，一
对母女被困熊熊大火中，李守禄不顾自己
身体被灼伤，先后救出母女二人，挽救了
一个家庭。

当被救者家属找到他要感谢他时，
他婉拒了。“不去救人，我对不起自己的

良心。在我们老家，遇到这事是每个人
都会去救的。”李守禄说，这些人不了解
河南人，不懂河南人，举手之劳的小事，
在我们河南老家，每个人都能做到。如
果有一家失火了，全村人都会拿着锅碗
瓢盆去救火，如果有一家吃不上饭了，
大家都会伸出援手，哪位老人生病了，
都会带着鸡蛋、红糖送去。

李守禄的行为，感动了许多在北京
生活的人，人们称他为“北京救人英雄”、

“侠肝义胆的河南人”。2013 年 9 月 26
日，李守禄获得第四届全国道德模范提
名奖，在授奖仪式上，受到了习近平总书
记的亲切接见。

“这些事情是每个河南人都会做的事
情，可能说有的人没赶上。”说起自己的英
勇事迹，李守禄有点不好意思。

来北京后，李守禄的第一份工作是
在燕京啤酒批发部送货，一晃 14 年，虽
已成为北京名人，但他现在依然还是原
单位的送货员。周六周日，做义工在朝
阳路为外来人指路。每周也会抽一两个
小时，照顾 80 岁的空巢老人范大爷，陪
老人聊聊天、散散步、交点电费水费啥
的，做点他力所能及的事。

“希望每个农民都能够过上幸福的
生活。”李守禄说，“等有一天赚了钱，我们
也要回去支援家乡的经济建设。”

“希望中原经济区能走
向世界，使我们每个农民都
能够过上幸福的生活。”
——李守禄的“中国梦”

“在我们河南老家，每个人都能做到”

1988 年出生的陈旭年纪不
大，但心很大。2012年，大学一毕
业，就选择“北漂”，即使生活艰
苦，也从不怨言，因为他说，无论
自己漂到哪里，他的根在河南，他就很踏
实。

2012 年冬，北京异常寒冷，即将大
四毕业的他孤身一身来到北京打拼，住
过地下室、睡过大通铺，当过宾馆门童、
做过房产销售，受过地域歧视，遭过学历
白眼，可他并不气馁，换了一份又一份的
工作，就是希望能够通过自己的努力，做
出一些成绩，证明自己“中”。

都说机会是留给有准备的人，2013
年 11月，对于在北京打拼的陈旭来说，
是一次人生的转折，经过5次面试，一轮
轮PK掉数不清的应聘者，最终陈旭应聘
到英国一家飞机租赁公司，并担任北京
分公司的负责人。

在北京打拼期间，除了专注工作，因
为英语口语好，陈旭结交了不少国外好
友，并经常向对方介绍自己老家河南的历
史和文化，“他们听我讲得多了，对河南都
很好奇，我一有机会回河南，这些老外朋
友就会跟我一起回去，吃吃咱的烩面，尝
尝咱的胡辣汤，对河南印象都很好。”

因为根在河南，所以无论他到哪儿，
都很自觉地宣传河南，希望能够通过这

种方式，让更多人了解河南，并改变对河
南的印象。

“从事飞机租赁工作，总部又在英
国，因此经常会漂洋过海，到英国培训或
生活一段时间，可无论我漂到哪里，我深
知我的根在河南，我的家在河南，我的灵
魂在河南。”陈旭说。

对于河南未来的发展建设，陈旭充
满了期待，纵然他人在北京，但河南发生
的变化都知晓，“想回去感受一下郑州的
地铁，看朋友经常在微信圈里晒地铁的
照片，看得心痒痒；想回去坐在如意湖边
吹吹风，遛遛圈，感受一下郑东新区的美
好环境；想开着车去郑州的三环快速路
上跑一跑，体会一下‘郑州速度’……”陈
旭说，他希望河南未来的经济发展能够
更快、更稳，吸引更多外地的人才到河南
去，为河南的发展建设献智献力。

而对于自己的未来，陈旭说，自己还
很年轻，需要更多的事情来进行历练，希
望能够工作顺利，并迅速开拓北京市场，
赚一些钱，在北京基本立足，往后继续努
力工作，在北京买套房，把在老家的父亲
接过来，一起生活。

向外国人“推销”河南老家

“希望能够顺利工作，开拓北京
市场，赚一些钱，在北京基本立足，
往后继续努力工作，买套房，把在老
家的父亲接过来，一起生活。”

——陈旭的“中国梦”

新型城镇化建设：
让百姓过上更好生活

“两会”是我们镜头中的新闻
我们成了同行镜头中的新闻


